

46^{èmes} Assises Nationales du



CNAEMO
CARRIFOUR NATIONAL
DÉPARTEMENT ÉDUCATIF EN VALEUR COUSSET

SEX'PLOITATION
Mineurs en danger

AVANT-PROGRAMME

Le CEPAC Silo
1, 2, 3 avril 2026
Marseille

www.cnaemo.com

"SEX'PLOITATION mineurs en danger"

La prostitution des mineurs, autrement dit l'exploitation sexuelle des enfants et adolescents, est un phénomène observé depuis de nombreuses années par les professionnels de la protection de l'enfance. Or, il a pendant longtemps été rarement nommé et qualifié. Toutefois, face à l'augmentation du nombre de mineurs concernés, au rajeunissement de ces jeunes, aux alertes des professionnels de terrain, des Magistrats, des Forces de l'ordre, etc. Le secrétaire d'État à l'Enfance et aux Familles, Adrien TAQUET a lancé un groupe de travail pluridisciplinaire piloté par la DGDCS et la DGPJJ. Un rapport a été rendu le 13 juillet 2021 et un plan de lutte national a été annoncé le 15 novembre 2021.

En France, on estime entre 7 000 et 10 000 le nombre de mineurs exploités sexuellement. Les adolescents dont nous parlons sont en grande majorité des jeunes filles (proportion française 9 filles pour 1 garçon) issus de toutes catégories sociales, des jeunes ayant souvent vécu des ruptures ou des traumatismes.

La prostitution n'est généralement pas perçue comme telle par ces adolescents, voire préadolescents qui estiment tirer des bénéfices de leurs pratiques (matériels, financiers ou en nature). Ces mises en danger peuvent aussi souvent s'avérer être des réponses à des traumatismes, à travers lesquelles, dans une dynamique de survie, les jeunes cherchent à être dissociés afin de ne pas être connectés et en confrontation directe avec leurs traumatismes antérieurs. Pour certains adolescents, les pratiques prostitutionnelles leur attribuent un statut et viennent combler des carences affectives.

Les professionnels peuvent être en difficulté pour repérer le phénomène, n'ayant pas forcément les codes ou étant confrontés à des mécanismes de défense personnelle qui obscurcissent la vision de ce phénomène. De même, les attitudes de certains adolescents qui vont même jusqu'à revendiquer leurs pratiques, peuvent dérouter les professionnels et compromettre leur regard sur la réalité de leur situation : même dans cette posture de banalisation/normalisation, cet enfant est victime d'exploitation sexuelle. En effet, la loi du 04 mars 2002 ne fait pas de débat autour de cette question : « La prostitution des mineurs est interdite sur tout le territoire de la République » (article 13.I). « Tout mineur qui se livre à la prostitution, même occasionnellement, est réputé en danger et relève de la protection du juge des enfants au titre de la procédure d'assistance éducative » (article 13.II). La loi de protection de l'enfance du 07 février 2022, rappelle que ces enfants sont en danger.

Ces jeunes bien souvent en situation d'errance, de rupture familiale et institutionnelle amènent les professionnels à questionner leurs pratiques : La protection de ces enfants doit-elle impérativement passer par le placement en institution systématique ? La mobilité des jeunes n'amène-t-elle pas à repenser les dimensions de territorialisation autour des prises en charge ? Les professionnels accompagnant ces jeunes évoquent régulièrement avoir été violemment bousculés dans leurs valeurs et leur manière de penser la protection de l'enfance. Cependant, qu'en est-il du quotidien des jeunes ?

Les jeunes dont nous parlons font face à une marchandisation de leur corps, avec toutes les conséquences physiques et psychiques qui vont avec. Exposés à des violences en tous genres, leur estime et confiance en eux en ressort totalement détériorées. Pour survivre à cette réalité prostitutionnelle, ces enfants ont souvent recours à diverses consommations, des automutilations, des mises en danger toujours plus extrêmes. Leur quotidien est souvent marqué par des ruptures familiales et institutionnelles, anciennes ou contextuelles du fait de la situation prostitutionnelle. Ces jeunes, qui ont ainsi le sentiment d'être livrés à eux-mêmes, de ne pas être compris ou entendus par les adultes qui sont censés les protéger, sont alors dans une situation de vulnérabilité accrue. Il apparaît essentiel de les raccrocher à des espaces ressources. Toutefois, comment constituer un tel espace pour un jeune exploité sexuellement ?

Sur différents territoires en France, des initiatives ont émergé au cours des dernières années, allant de dispositif d'aller-vers visant à remettre du lien avec les jeunes concernés, à des dispositifs de prise en charge globales hybrides, alliant milieu ouvert, réduction des risques et mise à l'abri. Ces offres d'accompagnements ne sont néanmoins pas développées sur l'ensemble des Départements de France. Le cheminement, la conscientisation du phénomène sont eux-mêmes hétérogènes, certains territoires étant en phase de maturation autour de ces questions, alors que d'autres se montrent proactifs.

Cette problématique vient également interroger un modèle sociétal complexe, dans lequel viennent s'entrechoquer exposition précoce à la pornographie, mésusage du numérique et des réseaux sociaux, banalisation du rapport au corps et à la sexualité. L'ensemble de ces éléments s'inscrit dans un contexte où des études attestent d'une dégradation importante de la santé mentale des adolescents.

Le CNAEMO se doit donc, lors de ses assises à Marseille, d'explorer cette thématique complexe, en apportant des clés de lecture, en identifiant les pratiques existantes pour ouvrir des espaces d'intervention possibles.





Mercredi 1 avril 2026

MATIN

Approche historique et sociologique

Depuis plusieurs années, on observe une hausse des pratiques prostitutionnelles chez les mineur-es en France. Mais que connaît-on de ce phénomène ? Si les travaux d'historien-nes témoignent d'un vide historiographique sur le sujet, on retrouve ce même vide pour les études sociologiques. Les médias et les politiques pointent du doigt le « proxénétisme des cités » et les foyers de la protection de l'enfance. Or ces productions ne sont pas sans effet sur les politiques publiques et les actions mises en place, dont la majorité visent à reléguer la prostitution au sein de certains quartiers et à l'attribuer à une certaine jeunesse qui serait « déviante ». Alors que peu de travaux scientifiques ont intégré des jeunes dans leur population d'enquête, comment comprendre leurs trajectoires prostitutionnelles, leurs significations, en faisant l'économie de leurs histoires de vie ? De plus, les âges, correspondant aux années collège et lycée, interrogent l'articulation entre pratique prostitutionnelle et scolarité. Cet impensé est questionné et exploré à travers une recherche sur la prostitution juvénile, dont la méthodologie et les résultats exploratoires seront présentés.

LÉA GUICHARD

Doctorante en sociologie au CNRS et à Aix-Marseille Université (LEST). Elle mène une thèse sur la prostitution juvénile à travers les trajectoires scolaires et biographiques des jeunes, croisant sociologie du genre, de l'éducation, de la jeunesse, du travail et des parcours de vie.

Approche juridique

Restez connectés, plus d'informations à venir sur cette intervention...

APRÈS-MIDI

Programmes montréalais prometteurs en prévention et intervention face à l'exploitation sexuelle des jeunes

Présentation de deux programmes cliniques innovants développés à Montréal et destinés à prévenir et à contrer l'exploitation sexuelle des jeunes.

Mercredi 1 avril 2026

La présentation abordera, dans un premier temps, le programme SPHÈRES, en mettant en avant sa raison d'être, sa composition et sa philosophie d'intervention, ainsi que l'importance du langage dans l'accompagnement des jeunes dits « victimes ».

Elle se poursuivra avec le programme ACTES, qui sera présenté à travers ses objectifs, ses fondements, son application en milieu fermé, ainsi que les outils cliniques développés et les éléments d'évaluation.

La rencontre se terminera par un temps d'échanges et de discussions avec les participants.

Programme SPHÈRES

Le programme SPHÈRES est le fruit d'une collaboration entre les milieux institutionnels et communautaires afin de soutenir les jeunes de 12 à 24 ans ayant vécu ou vivant une situation d'exploitation sexuelle. Sa mission est d'accompagner les jeunes dans une démarche volontaire, sécuritaire et respectueuse, adaptée à leur rythme, pour répondre à leurs besoins et les aider à mettre fin à leur situation d'exploitation.

Programme ACTES (Activité Clinique de prévention sur la Traite et l'Exploitation Sexuelle)

Développé en collaboration avec le milieu communautaire, l'institutionnel et des experts de contenu (personnes ayant été impliquées de près ou de loin dans le milieu du proxénétisme), ACTES s'adresse aux jeunes contrevenants. Son objectif principal est de prévenir les conduites liées à la traite et à l'exploitation sexuelle, en abordant ces sujets tabous d'une manière non menaçante et bienveillante. .

Mercredi 1 avril 2026

NATHALIE GÉLINAS

Chargée de projet clinico-scientifique au Centre d'expertise du CIUSSS Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal. Criminologue et agente de programmation, de planification et de recherche à l'Institut universitaire Jeunes en difficulté

ACCOMPAGNÉE PAR MADAME MÉLISSANDRE GAGNON LEMIEUX

Coordonnatrice du programme SPHÈRES

Dimension éthique et morale

Restez connectés, plus d'informations à venir sur cette intervention...

ÉRIC FIAT

Philosophe spécialisé en philosophie morale et éthique. Professeur des universités, écrivain et musicien français, il enseigne à l'université Gustave-Eiffel.

PRÉSENTATION DES PRIX MEILLEURES RECHERCHES 2026
par la Commission "Carrefour d'Observation de Ressources
et de Recherche" du CNAEMO



Jeudi 2 avril 2026

MATIN

Prostitution des mineurs, quel vécu pour l'enfant ?

Lorsqu'en AEMO, une situation est complexe, c'est souvent parce que l'action éducative peine à se mettre en oeuvre dans un climat familial laissant peu de place à l'intervention extérieure.

Lorsqu'il y a prostitution de mineurs, tout contribue encore plus à ce que la situation reste privée, avec des mineurs qui comptent peu sur la protection par l'adulte, et avec un environnement qui résiste au changement. Ces fonctionnements psychiques sont semblables pour les mineurs impliqués dans le narco trafic. L'action de protection est donc complexe.

Pour approcher ce sujet, je vous propose un voyage vers l'enfance, vers notre enfance. Ce cheminement s'appuie sur la théorie de Sigmund Freud d'un enfant pervers polymorphe qui se confronte, lors du complexe d'OEdipe, aux interdits liés à la différence des générations, avec, dans certaines familles, des parents qui peinent à poser l'interdit et laissent s'installer un climat, que Paul-Claude Racamier nomme incestuel, favorisant la confusion des rôles et des fonctions de chacun, aboutissant à « adultiser » précocement l'enfant.

Nous nous appuierons sur quelques cas cliniques, le bébé et son objet transitionnel, le petit Hans et sa phobie scolaire, Arthur et sa « mother », Néron fils adoptif, et deux mineurs prostitués suivis en AEMO dans le Var et à l'Amicale du Nid à Marseille.

La parole traumatique peine à être entendue sans qu'il y ait répétition. Cette répétition peut devenir un outil de prévention grâce au travail de réseau et grâce à la qualité d'écoute des intervenants sociaux de la cité avec qui les professionnels de l'AEMO construisent un partenariat en réseau qui peut contribuer à singulariser la construction identitaire des mineurs rencontrés par ces intervenants, en passant de l'idem à l'ipse au sens de Paul Ricoeur.

DOCTEUR THIERRY LAVERGNE

Pédopsychiatre et psychanalyste à Aix-en-Provence, Médecin chef de l'AEMO de SAUVEGARDE 13, Président Directeur de Psy Cause, revue de santé mentale

Jeudi 2 avril 2026

Approche des psychotraumas

Restez connectés, plus d'informations à venir sur cette intervention...

HÉLÈNE ROMANO

Psychologue, docteur en psychopathologie, habilitée à diriger des recherches, docteur en droit privé, sciences criminelles et essayiste française.

APRÈS-MIDI

TABLE RONDE : Approches éducatives

Sous le format d'une table ronde seront présentés des éléments concrets des moyens de repérage des jeunes victimes de prostitution ainsi que des leviers d'accompagnements. Elle permettra également de mettre en lumière plusieurs dispositifs qui viennent apporter un appui. Tout d'abord, le dispositif "O Calme" porté par l'association "Moissons nouvelles" qui offre aux parents un espace d'expression confidentiel animé par un psychologue qui permet à chaque parent de pouvoir verbaliser et échanger autour de ses ressentis, ses doutes, questions, concernant leur enfant et les difficultés qu'ils peuvent rencontrer. Ensuite, l'association "Koutcha" viendra présenter d'une part la cartographie qui a été faite il y a peu et qui recense les dispositifs existants, d'autre part le réseau "Satouk" qui permet des mises à l'abri éloignées du lieu d'exploitation des jeunes. Enfin, le Conseil départemental d'Indre-et-Loire viendra présenter le dispositif "Plume".

En cours de finalisation pour les intervenants...

Police et UAPED

L'Unité d'accueil pédiatrique enfant en danger (UAPED) est une unité spécifique, dédiée et adaptée à la prise en charge des enfants en danger ou victimes de tous types de violences ou de négligences, située au sein de



Jeudi 2 avril 2026

L'Assistance publique Hôpitaux de Marseille.

L'UAPED est une équipe ressource qui permet de faciliter le parcours médical et judiciaire des enfants victimes : elle permet :

- Mise à disposition pour les professionnels de l'enfance d'une équipe pluridisciplinaire formée
- Aides et conseils auprès des professionnels pour le diagnostic et la conduite à tenir devant une situation de danger ou de risque de danger
- Mobilisation des ressources soignantes spécialisées au sein d'un CHU
- Centralisation des ressources médico-judiciaires en étroite collaboration avec l'unité médico-judiciaire, le Parquet des mineurs et les enquêteurs judiciaires
- Aide à l'organisation du projet de soin et du suivi socio-éducatif en collaboration avec les services du conseil départemental
- Sollicitation dans le cadre du « protocole Féminicide » en collaboration avec les autres partenaires

Elle peut ainsi être une équipe partenaire dans la prise en charge de mineurs en situation de traite d'êtres humains et de prostitution.



Vendredi 3 avril 2026

MATIN

Lien entre Protection de l'enfance et prostitution

Restez connectés, plus d'informations à venir sur cette intervention...

Approche socioculturelle

Restez connectés, plus d'informations à venir sur cette intervention...

Conclusion des Assises en fin de matinée.





Le CEPAC Silo

INFORMATIONS PRATIQUES

TRANSPORTS



Voiture : Indigo Euromed Center
Indigo Les Terrasses du Port



Bus : Ligne 82 (CATALANS-ARENC) Arrêt Le Silo
Ligne 35 (ESTAQUE RIAUX - JOLIETTE) Arrêt Le Silo



Tramway : Ligne T2 - Arrêt Arenc Silo (5 minutes à pied du Silo)



Métro : Arrêt Joliette Ligne 2 (10 minutes à pied du Silo)



RESTAURATION



Encore une fois, cette année, les repas se feront debout.

SOIRÉE FESTIVE



La soirée festive se déroulera au sein du CEPAC Silo le jeudi 2 avril 2026

Le nombre de places est limité (incompressible) à 400 personnes inscrites.

SOIRÉE FESTIVE 2026

**À LA
BONNE
MER**



JEUDI 2 AVRIL - 19h30

- CEPAC SILO -

LE CNAEMO CONTINUE DE PENSER QUE LE MILITANTISME PASSE ÉGALEMENT PAR UNE ADHESION POUR UNE PLUS FORTE REPRESENTATIVITE DE NOTRE SECTEUR...

Concilier la volonté de faire évoluer ses pratiques professionnelles tout en s'enrichissant des expériences des autres à travers l'échange, la transmission, le débat, la créativité... Faire partie d'un réseau de professionnels important qui agit sur le plan régional, national et Européen... Défendre le Milieu Ouvert et au-delà, c'est militer pour une Protection de l'Enfance juste !

Suivez nous sur les réseaux sociaux !



INSCRIPTIONS ET TARIFS

Facile et rapide pour vous inscrire

**Via la billetterie en ligne, inscriptions ouvertes
dès le 29 septembre 2025**

Sur www.cnaemo.com

Rubrique “événements” = Rubrique BILLETTERIE

Pour toutes informations concernant les inscriptions :

- le secrétariat du siège du CNAEMO :
contact@cnaemo.com ou au 09.82.35.41.31

- Par la poste :
10, rue Baptiste Monnoyer, 59000, Lille

L'inscription comprend l'entrée aux 2 jours ½ des Assises Nationales du CNAEMO et les repas du midi des 1 et 2 avril 2026.

(Paiement avec l'inscription en ligne et avant l'évènement, sauf convention)

Date limite d'inscription : 27 mars 2026

Attention : Le tarif adhérent est réservé aux salariés des associations adhérentes en 2025. Les adhérents travaillant dans une structure non-adhérente au CNAEMO en 2025 ne peuvent pas bénéficier de ce tarif préférentiel.

Tarif Préférentiel (pour la vente des premiers billets)		Ensuite
Adhérent	400 €	430 €
Non adhérent	430 €	460 €

Soirée Festive du jeudi 2 avril 2026 : 45 €

Pour participer à la soirée : Inscription aux Assises OBLIGATOIRE.

Paiement lors de l'inscription en ligne, charge au participant de rembourser son institution ou à l'institution de refacturer à son salarié. L'inscription à la soirée festive se fait via la page dédiée sur le site internet du CNAEMO.

Nombre de places limité à 400 pour la Soirée Festive

LES ASSOCIATIONS PORTEUSES EN LOCAL



NOS PARTENAIRES À NOS CÔTÉS ...



Directions[s]



CNAEMO
CARREFOUR NATIONAL
DE L'ACTION EDUCATIVE EN MILIEU OUVERT

10 rue Baptiste Monnoyer - 59800 Lille
09 82 35 41 31 - contact@cnaemo.com

www.cnaemo.com